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3月 14日中午，年届六旬的李德竹和
老伴与一对朋友一起驱车来到了叶县辛
店镇刘文祥村赏花拍照。这里的山不高，
山上装了很多大型风力发电机，丘陵上种
满了桃树和李子树。李子花初开，桃花含
苞待放。村子的防控卡点刚撤没几天，游
客们便驱车纷至沓来。

“去年来晚了，花都快谢了，今年早点
来。”简单吃了自带的午餐，他们便来到山
坡上一片美丽的李子林，粉白的花朵在苍
劲有力的枝干上簇簇开放，修剪整齐的枝
干伸向两边，形成一排排穹顶花廊，令人
叹为观止。

李德竹端着相机上下左右，如饥似渴
地拍摄起来。她的朋友在李子树下搭起
了帐篷，她跪在地上为朋友选角度，留下
一个个美丽的瞬间。

李德竹是市畜牧局退休职工，中国摄
影家协会会员，曾获评“平顶山摄影十

杰”。年轻时便热爱摄影的她，退休后更
是把摄影当成了“主业”，多幅作品发表在
《中国摄影》杂志上。

今年春节前夕，她精心整理制作的
《家庭相册》在市群艺馆展出，她的《家庭
相册》中记录了一个美满幸福的家庭的点
点滴滴，记录了每一个家庭成员的成长历
程，也反映着时代的变迁。老照片配以朴
实隽永的文字，温馨又令人感动。

疫情期间，李德竹一直待在家中不能
出门，看到那些前线抗疫的报道，许多感
人的瞬间让她落泪。小区解封后，她先是
到郏县拍摄开花的老梨树，接着又来到刘
文祥村。

李德竹的心态很年轻，她爱制作美篇
和玩抖音，她说，这是对自己老年生活的
一种记录，算是老有所乐吧，“摄影人善于
发现美，看到美景就想拍摄下来，让别人
看到咱平顶山也挺美的。”

阳光下波光粼粼，岸边杨柳依依，金
黄的油菜花香气四溢。车停岸边后，赵军
辉拎出渔具和凳子，兴奋地坐在池塘旁边
撒下鱼饵，架起鱼竿，静等鱼儿上钩。

进入不惑之年的赵军辉，是平煤神
马集团下属一家企业的职工，钓鱼多年，
足迹遍布全国，许多有名无名的江河湖
泊都留下了他挥竿垂钓的身影。几年
前，他和几位钓友驱车跑到丹江口水库
钓鱼，意外遭遇了11天的连阴雨。连阴
雨导致水库水位上涨，他们进入水库库区
的唯一一条通道被淹没在水中，几人被困
在库区一角无法动弹，手机或没电或无信
号，与外界失去联系。后来，他们随身携
带的干粮也吃光了，一个星期都只能炖鱼
充饥。一周后，水位下降，他们才出了库
区。赵军辉笑着说：“有了那次经历，我

再也不挑食了。”
说话间，赵军辉挑起鱼竿从鱼钩上

取下一条一拃长的小鱼——他开张了。
但旋即，赵军辉又把小鱼放生了。原来，
他喜欢“逮大（鱼）放小（鱼），钓获放流
（放生）”，特别是阳春三月正在产仔的
鱼，只要钓上来，他一定会放生。

赵军辉说，这样做一是为了“年年有
鱼”可钓，二是水里有鱼才能改善水质保
持生态平衡。“我的鱼竿是手竿，鱼钩上
没有倒刺，这样对钓上来的鱼没有多大
伤害，可以随时放生。”去年开春，他和十
几位钓友前往南阳鸭河水库钓鱼，三天
两夜，几乎人人都钓上了一二百斤，但其
中大部分都被他们放生了。他说，钓鱼
是一种乐趣，他只享受沉醉大自然的钓
鱼过程，而不在乎自己有多少收获。

3月14日，春光明媚，重新开放的白鹭洲国家城市湿地公园里，戴着口罩的游人三
三两两在公园里赏花踏青，数名摄影爱好者也相约来到这里，捕捉美景（上图）。

白鹭洲国家城市湿地公园里有一片
紫叶李林，粉白的小花开满枝头，花海中，
间或穿插着几株盛开的红梅，画面赏心悦
目。上午8点多，记者见到李纳的时候，
她正举着相机对准一株紫叶李上的花朵
拍特写。

李纳是一名自由职业者，2014年爱上
摄影，手上拿的相机，机身加镜头要2万
多元。“疫情期间没法出来拍，这是公园开
放后第一次过来。”戴着两层一次性口罩
的李纳说，“不过，我们小区绿化不错，前

几天在楼下院子里拍了拍。”
李纳的孩子上初三，面临中考，疫情

发生后她一直在家陪着孩子上网课。“赶
上这疫情，今年特别紧张，好在老师讲得很
好，孩子可以合理利用时间，还省去了上学
放学耽误的时间，听不懂可以回放，除了互
动少点，其实还是挺方便的。”李纳看起来
并不焦虑。她笑呵呵地说：“今天是周六，
孩子没课，自己在家学习，我就跟摄友约着
出来啦。出来一次，要拍几百张，回去能
挑出来一两张满意的就不错了。”

与李纳一起采风的几位摄友，都是
“你问我答聊摄影”群里的群友，有的还是
从郏县赶到市区的。

群主“小岛”也来了，他是平煤神马集
团帘子布公司的职工，名叫黄治伟，业余
从事摄影已30多年，在鹰城摄友圈颇有
名气，曾在市文化艺术中心讲过公益课。

疫情期间，作为党员的黄治伟主动到
所属辖区曙南社区请战，利用自己的特长
做一些防控宣传工作，直到3月初单位复
工。“这是疫情发生后第一次和摄友相约出
来。”他开心地说，“心里敞亮，就像今天的
太阳一样。”

上午 9点，大家拍了一会儿之后，黄
治伟在林中一块空地上铺好一块布，将随
身带的100多张洗好的照片摊在上面，几

位摄友围了过来。他这次为摄友讲的是
关于图片的编辑：“拍照其实跟写文章一
样，就像你把新华字典上的字都认全，也
不一定会写文章。拍一张照片相当于认
一个字，你要想让你的图片更有故事性，
你得学会编辑。”

这次他带的照片都是花，有虚有实，
有全景有特写。“每个人都有自己的审美，
你要把审美带到自己的照片中，你的照片
就独具个性。”他说，“现在大家都爱发美
篇，你拍了很多照片，如何把这些照片串
起来，如何起承转合……”

10点多，课结束了，摄友们每人手持
一张喜欢的照片，在一树盛开的红梅前合
影留念，笑意从他们口罩上面的眼角眉梢
处流淌开来。

□本报记者 王春霞/文 禹舸/图

孩子没课，她背着相机奔进春光里A

边拍边讲，摄影公益课在花海里进行B

穹顶花廊下，他们搭起帐篷C

□本报记者 王辉/文 禹舸/图

3月15日，风和日丽，市区钓鱼爱好者赵军辉等一行数人驱车来到市城乡一体化
示范区应滨街道东滍村西一池塘附近，与头天下午抵达这里的两名钓友“和平鸽”、张
红军会合，相约在此垂钓（上图）。

今年47岁的“和平鸽”（网名）在市
区一私营企业供职，他头天下午从市区
团结路赶到这里安营扎寨，夜钓整整一
个通宵，崭获十几条鲫鱼，但却看不出倦
意。他说，自己业余时间很喜欢钓鱼，但
因为工作忙，同其他钓友相比“出勤率”
较低，每次出来钓鱼都是一种奢侈，因此
特别珍惜时间，能多钓一会儿是一会儿，
虽然熬了一夜，他依然兴致勃勃地坐在
池塘边甩钩。

比“和平鸽”小两岁的张红军在市区
一家事业单位上班，在他40多年的人生
旅程中，有20年的业余时间是在江河湖
泊岸边的垂钓中度过的，用他的话说：

“只要看见水就兴奋，因为水中有鱼，有
鱼的地方就想去钓一把。”平时开车行驶

在高速公路上，一看见水就减速，常常忍
不住朝有水的地方瞟一眼，看看那里是
不是适合钓鱼。也因为喜欢钓鱼，所以
一到周末就心神不宁，恨不能立刻飞向
水边，支竿钓上一把。

就在张红军讲述自己的钓鱼经历
时，赵军辉的鱼又上钩了。令人称奇的
是，他居然一竿钓到了两条鱼。赵军辉
开心地说：“这叫双飞。”

赵军辉说，他和“和平鸽”、张红军等
一些钓友外出钓鱼时，有一个规矩，那就
是离开自己的钓鱼区域时，要把自己产
生的各种垃圾以及他人制造的垃圾收拾
干净带走。有一次，他们十几个钓友在
清理垃圾时，借来一辆三轮车，一共运走
了11车垃圾。

钓鱼是一种乐趣，不在乎收获

看见水就兴奋，就想去钓一把
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最是一年春好处
绝胜风景满屏幕

闲来垂钓碧溪上
喜待鱼儿来饵边

欲把春光留下

3 月 15 日，在市
区建设路与光明路交
叉口附近的街心游
园，一市民用手机拍
摄盛开的紫荆花。
本报记者 李英平 摄


